

### **6.1.1. Análisis Interdimensional**

El municipio de Champerico es afortunado porque tiene en cartera varios planes de desarrollo, dentro de los cuales podemos mencionar el Plan de Ordenamiento Territorial, 1 de Desarrollo Económico Local, con su componente turístico, 1 de Zona de Libre Comercio, 1 Plan de Desarrollo Municipal, elaborado por la fundación INCIDE con apoyo Internacional y un PDM en desarrollo por la SEGEPLAN. De todos los planes mencionados que son relevantes, es de importancia fundamental para beneficio de la población y que le darían sustentabilidad al modelo de desarrollo, es el apoyo decidido a la educación y a la salud, tratamiento de las aguas servidas, manejo de los desechos sólidos etc. En el modelo de desarrollo territorial actual de Champerico se identifican varias dinámicas planteadas en dos Escenarios.

El primero es su lucha por convertirse en un puerto pesquero, principal activo del municipio, que ha pesar de los atrasos le ha dado un nuevo impulso a la población, este escenario tiene varios horizontes a la vez.

-Consolidarse como destino turístico nacional e internacional, por medio de la pesca deportiva, avistamiento de ballenas y otras actividades.

-Servir de plataforma para la actividad pesquera local y convertirse en el motor de desarrollo que provea a los pescadores locales de un medio decoroso de vida y a la región de productos marinos asequibles para mejorar la dieta de la población.

-ayudar a los pescadores de subsistencia generando fuentes de empleo para que no exploten los recursos de flora y fauna hasta su agotamiento, poniendo en peligro el equilibrio ya de por sí precario del ecosistema.

El segundo escenario es en tierra firme donde los agricultores de subsistencia luchan por mejorar sus condiciones de vida presionando por servicios básicos, especialmente los nuevos asentamientos, que mejor organizados que los antiguos pobladores, demandan mejoras en sus comunidades. Son las comunidades que por carecer de suficiente tierras y ubicarse en el corredor seco son más vulnerables a las condiciones climáticas, a la falta de atención en salud, educación y recursos para la producción. Actualmente algunas de esas comunidades reciben ayuda de la cooperación internacional.

Los pequeños y medianos agricultores son el segmento más dinámico de la agricultura que con apoyo pueden convertirse en generadores de fuentes de trabajo.

Las fincas grandes seguirán el modelo tradicional de producción, difícilmente se convertirán en la base de un desarrollo sostenido, debido a las prácticas de agricultura extensiva con baja tecnología e inversión, especialmente la ganadería que utiliza poca mano de obra en relación a las extensiones que ocupa. Añadiendo que la producción de caña de azúcar comienza a introducirse en algunas fincas, con el conocido efecto en la deforestación y apropiamiento de las fuentes de agua.

El Combate a la pobreza y la pobreza extrema, tiene sus mejores aliados en el puerto pesquero y en la innovación tecnológica en el manejo de los agrobiológicos del mar, los esteros y en la agricultura intensiva.

En Salud los índices de mortalidad infantil, mortalidad de la niñez y mortalidad materna son menores que los objetivos del milenio fijados para Guatemala, pero el retardo en talla debe superarse, tomando en cuenta la cobertura de puestos de salud y la ayuda de cooperantes.

En la educación el IAEM clasifica a Champerico con un avance medio sin embargo, el municipio ha retrocedido 56 puestos y es el octavo a nivel departamental, refleja que las políticas educativas deben revisarse y la municipalidad tomar un papel proactivo. Está demostrado que la educación y con mayor énfasis en la mujer redundan en mejoras sociales, reduciendo la mortalidad infantil, la desnutrición crónica y por ende el retardo en talla.

La cooperación internacional ha sido generosa, especialmente la Xunta de Galicia que actualmente desarrolla el programa *Oxlajuju Tz'ikin* por medio de ONGs en 15 comunidades de Champerico. Las autoridades del municipio en conjunto con la cooperación deben coordinar y evaluar las actividades y establecer metas e indicadores de acuerdo a los objetivos del milenio, compromisos de Guatemala para el año 2015.

El Plan de Ordenamiento Territorial, traerá grandes ventajas para Champerico, además del manejo racional del espacio y la calidad de la infraestructura, es una herramienta fundamental para mejorar los ingresos de la municipalidad, a través de una ejecución correcta del IUSI, y otras tasas y arbitrios.